



## *ESPACE 85 – Mars 2023*

### **Mercredi des Cendres gris, jour de Pâques lumineux**

Le jour des Cendres n'est jamais le plus gai de l'année, même si la joie intérieure peut être profonde, celle de se mettre en marche tous ensemble pour cette traversée du Carême de 40 jours qui est aride mais pleine de promesses. Jésus est avec nous dans ce chemin de conversion qui nous mènera à la belle fête de Pâques. Mais ce mercredi des Cendres était particulièrement gris cette année du fait du départ d'êtres chers à notre communauté ou au doyenné. P Jean Barba, notre ancien doyen, est parti brutalement et ses obsèques ont eu lieu le matin même à Lardenne. Jean-Marie Jullien, diacre malade du cancer depuis des années, est décédé et ses obsèques ont eu lieu le même jour dans l'après-midi. Et le soir, Pierre de Chazelles, très impliqué dans la paroisse avec son épouse Françoise, et aussi dans le scoutisme, et enfin président du Point Rencontre Chômeurs et Précaires, nous a quittés suite à un accident cardiaque tragique.

Les cendres, elles sont aussi en Ukraine depuis un an et dans tous les pays en guerre. Elles sont accompagnées de larmes. Les cendres représentent bien notre finitude. Notre vie terrestre peut cesser brutalement mais notre foi nous dit que la vie renaît de la cendre. Nous aurons de bonnes étapes durant le Carême pour nous en rendre compte. L'étape annuelle de la Transfiguration, où Jésus nous élève en nous emmenant avec lui sur la montagne, et où il nous illumine de son éclat de Fils de Dieu. L'étape près du puits de Jacob où Jésus entretient avec la femme samaritaine, et avec nous-mêmes, un dialogue très ressourçant. Celle où Jésus ouvre les yeux de l'aveugle-né et aussi les nôtres, nous qui ne savons pas toujours voir avec les yeux du cœur et de la foi. Puis Jésus redonnera la vie à son ami Lazare, anticipation de la résurrection. Jésus nous promet la vie éternelle, il nous fait sortir de nos tombeaux de la peur et de l'indifférence. Puis Jésus sera acclamé comme un roi en entrant dans Jérusalem pour la fête des Rameaux avant de vivre sa Passion, lui qui nous aime passionnément jusqu'à donner sa vie pour nous. Pâques est bien à l'horizon, comme un feu de joie.

Notre Carême sera aussi jalonné de pistes pour jeûner, pour partager, pour prier, grâce aux idées données par le Comité Catholique contre la Faim et pour le Développement et par l'Eglise Verte, et encore par les différentes équipes liturgiques. Tous les âges sont conviés, des plus petits aux plus âgés, pour ce temps d'effort qui nous permet de renforcer notre foi pour mieux en témoigner. Notre monde n'est pas destiné aux cendres mais à un passage vers la lumière, celle de la consolation, celle de la résurrection.

J-Christophe Cabanis



**Accueil, Écoute, Information, Permanences, Salles de réunion au 85 Rue Gilet  
Centre Paroissial : 85, rue Gilet 31770 Colomiers**

Téléphone : 05 61 78 68 83 - Courriel : [centre-paroissial@orange.fr](mailto:centre-paroissial@orange.fr) – [paroisse.colomiers@gmail.com](mailto:paroisse.colomiers@gmail.com)

Page d'accueil du blog : <https://paroissecolomiers.com>

Page Facebook Paroisse Colomiers : <https://www.facebook.com/paroissecolomiers>

### Dates à retenir en mars

- Samedi 4 : 09h00, messe pour les défunts du mois, à Ste-Radegonde.  
Dimanche 5 : 10h30, messe à Ste Radegonde avec prise en charge des enfants pendant le temps de la Parole  
Samedi 11 : 18h00 messe avec partage de la parole à Ste Radegonde.  
Dimanche 12 : 10h30 messe Gospel et éveil à la foi à 10h15 au 85 rue Gilet.  
Lundi 13 et 27 : 15h00, prière à Marie au 85 rue Gilet.  
Samedi 18 : 09h00 à 12h00 table-ronde autour du travail à Tournefeuille salle St Pierre.  
Dimanche 19 : 10h30 messe des familles à Ste Radegonde, à 12h00 repas partagé puis discussion pour "découvrir les engagements de chacun".  
Dimanche 2 avril : Messes aux horaires habituels **dimanche des Rameaux et de la Passion**

**TABLE RONDE DU DOYENNÉ SAINTE GERMAINE**

**Samedi 18 mars**  
9h00 - 12h00  
Salle St Pierre de Tournefeuille

*À l'issue de cette matinée, nous pourrions rester ensemble pour continuer à échanger autour d'un repas tiré des sacs.*

Contact:  
P.J-Christophe CABRÉS, Aigen  
06 71 39 27 82

**C'EST QUOI LE TRAVAIL AUJOURD'HUI?**

- ÉPAROUISSEMENT?
- SERVITUDE?

PAROLES DE TRAVAILLEURS  
REGARD DE FOI



Mouvement Chrétien des  
Cadres et dirigeants  
Engagés pour  
servir et qualifier notre société



PRCP  
POINT RENCONTRE CHÔMEURS ET PRÉCAIRES



Entrepreneurs  
et Dirigeants  
Chrétiens



action  
catholique  
ouvrière

### Compte-rendu du dernier conseil pastoral de doyenné :

Le Conseil Pastoral du Doyenné Sainte-Germaine (CDP) s'est réuni le mardi 7 Février 2023 à Colomiers. Nous avons eu le plaisir d'y accueillir Sœur Jeannette de la Congrégation des Filles de la Résurrection, nouvellement arrivée avec deux autres religieuses à Saint-Simon.

1 - La réunion a débuté par un tour de table des participants afin de partager les informations concernant nos paroisses respectives. Parmi les points saillants de cet échange, nous pouvons citer :

- A Colomiers : la remise de lettre de mission par Mgr Guy de Kérimel aux nouveaux membres de l'EAP à l'occasion d'une messe le 8 Janvier dernier, la mise en œuvre d'une « messe qui prend son temps », comme une des actions décidées suite aux groupes synodaux, l'aide apportée à des réfugiés albanais par des paroissiens et le dernier lundi du 85 autour de la Russie de Poutine et la guerre en Ukraine.
- Pour le secteur du Courbet (Pibrac, Brax et Lèguevin) : le début d'un chantier de construction de 3 maisons partagées par l'Association Simon de Cyrène près du prieuré à Pibrac, la préparation d'une dizaine de catéchumènes adolescents sur Pibrac-Brax et le débat à Lèguevin suscité par le changement

des règles d'enlèvement des ordures, impliquant de revoir drastiquement ses habitudes de consommation.

- Pour l'ensemble paroissial de Tournefeuille (Lardenne, La Salvetat, Plaisance, Saint-Simon et Tournefeuille) : l'accueil en Novembre 2022 à Saint-Simon de trois religieuses en provenance de la République Démocratique du Congo (voir point suivant), une réflexion de l'EAP sur les actions à prendre localement suite à l'Assemblée Diocésaine d'Octobre dernier, dont le projet d'une journée de pèlerinage afin de créer davantage de fraternité entre les paroissiens des 5 clochers, la préparation de 12 confirmants et l'accent mis sur l'accueil des nouveaux paroissiens (repas partagés, apéritifs en fin de messe, ...).

2 – Présentation de Sœur Jeannette :

Sœur Jeannette s'est présentée en quelques mots. Elle appartient à la Congrégation des Filles de la Résurrection, ainsi que deux autres religieuses, Sœur Germaine et Sœur Stella. Arrivant de la région du Kivu (RDC), elles ont été mandatées par leur évêque, en accord avec notre archevêque, pour venir s'installer dans notre diocèse. Sœur Jeannette nous a dit combien elles avaient été touchées par l'accueil que les prêtres et les chrétiens de l'ensemble paroissial de Tournefeuille leur avaient réservé et par l'aide matérielle reçue de nombreux paroissiens pour s'installer dans le presbytère de Saint-Simon. Elles se sont senties attendues par tous et immédiatement à l'aise. Elles ont commencé à s'impliquer dans les activités pastorales de l'ensemble paroissial de Tournefeuille. Deux d'entre elles ont débuté une formation à l'Institut Catholique de Toulouse.

3 – Table-ronde sur le travail proposée à l'ensemble des chrétiens du Doyenné :

Lors de la réunion précédente, le CDP avait décidé d'organiser une table-ronde sur le thème de la vision que nous avons du travail aujourd'hui avec un regard de foi. Un petit groupe de travail nous a présenté l'avancement de ses réflexions pour préparer cet événement. La table-ronde se tiendra le Samedi 18 Mars 2023 dans la matinée dans la Salle Saint-Pierre à Tournefeuille. Une communication appropriée sera faite prochainement dans chaque paroisse.

4 – Journée de formation sur les abus sexuels dans l'église :

Deux des prêtres du Doyenné, qui ont participé le 12 Janvier dernier à la formation organisée par le diocèse sur la lutte et la prévention des abus dans l'Eglise, nous en ont fait un compte-rendu. Plus de 200 personnes, prêtres, religieux, diacres et laïcs de toute la Province (Occitanie) y ont participé. L'information sur les moyens de lutte et de prévention mis en place doit être diffusée, car la vigilance de tous est requise. Comme constaté lors de nos échanges, ces abus ont porté une grave atteinte à la confiance dans l'Eglise comme institution. C'est un sujet très sensible, vécu douloureusement par beaucoup de fidèles et de prêtres. Une journée de prière pour les victimes aura lieu le 11 Mars 2023 à la chapelle Saint-Anne.

Prochaine réunion du CDP Sainte Germaine le mercredi 31 Mai à 20h30 à l'Oustal (Plaisance-du-Touch)

### **Compte rendu rencontre EAP 16 février 2023**

L'Équipe d'Animation Pastorale, ou EAP, s'est rencontrée au grand complet le 16 février 2023. Les points suivants ont été abordés :

- Après le repas partagé du 13 février un moment d'échange a eu lieu autour du carême : bons retours
- !!Afin d'éviter des "embouteillages" lors de la communion pendant les grandes célébrations comme la messe des familles, il est proposé de commencer la procession depuis le fond et donc de demander aux personnes au centre d'attendre que l'allée centrale se libère.
- Carême :
  - Les équipes liturgiques ont choisi comme thème "Pour choisir Jésus". Chaque dimanche le thème sera décliné différemment.
  - 5 mars : messe avec prise en charge des enfants dans la salle des fleurs.
  - 11 mars : messe avec partage de la parole à 18.00 à Sainte Radegonde.
  - 12 mars : messe Gospel à 10.30 à Sainte Radegonde et éveil à la foi à 10h15 au 85.
  - 19 mars : messe des familles puis repas partagé puis rencontre pour "Découvrir les engagements de chacun".
  - Mercredi saint 5 avril : sacrement de réconciliation à 20.30 à Sainte Radegonde.
  - Jeudi saint 6 avril : messe à 20.30 à Sainte Radegonde
  - Vendredi saint 7 avril : chemin de croix à 15.00 à Sainte Radegonde puis Office de la Croix à 18.30 à Sainte Bernadette.
- Une rencontre avec nos frères musulmans sera tentée le samedi après-midi 13 mai après le ramadan. Nous les inviterons ensuite à venir nous voir. La visite serait proposée aux paroissiens.

## Carême Église verte

Se convertir et contribuer à bâtir ce monde plus juste et écologique nécessaire à la survie de l'humanité  
L'équipe *Église verte* de la paroisse vous invite ...

### LE DEFI DU CARÊME

Tous les vendredis de Carême, pourquoi pas un effort de jeûne :

- Jeûne alimentaire...
- Cyber-jeûne (écrans, mails, réseaux sociaux...)
- Autre forme de jeûne...

### CHAQUE DIMANCHE DE CARÊME

- Des citations du pape François accompagnées d'idées glanées pour un Carême respectueux de la planète.
- Une thématique par dimanche : alimentation, transports, eau, énergie, déchets

RENDEZ-VOUS sur le blog de la paroisse <https://paroissecolomiers.com/defi-careme.html> et au panneau d'affichage Église verte à l'église et à la chapelle !

### Temps de prière avec Mgr de Kerimel

Samedi 11 mars à 15h30 "**Prions AVEC et POUR les victimes des abus sexuels dans l'Église**" à la Chapelle Ste Anne près de la cathédrale à Toulouse.

### Journée Interconvictionnelle

Après l'expérience de 4 marches interconvictionnelle à Colomiers et Toulouse de 2017 à 2021, le réseau "**Osons la rencontre pour contruire la paix**", qui comprend 24 associations, organise une journée de réflexion et d'échanges le **dimanche 12 mars**, de 9h30 à 15h à la salle Lafage, 2, rue Lafage, à Toulouse sur le thème : "**pour faire face aux crises, promouvoir le dialogue interconvictionnel et la laïcité.**"

Inscriptions conseillées au **06 88 59 33 19** ou [mhpotier@gmail.com](mailto:mhpotier@gmail.com)

ou par mail : [osons\\_la\\_rencontre@yahoo.com](mailto:osons_la_rencontre@yahoo.com)

Françoise Laborde

### NOS AMIS NOUS INVITENT

**Marche de l'Espoir** : samedi 4 mars, les Marcheurs de l'Espoir se retrouvent à 11 heures au pied du portrait de Jean Marie Muller (Place du Lloran) et cheminent ensemble jusqu'au totem de Gandhi.

**La Plateforme migrants** : jeudi 9 mars de 14h00 à 18h00 au 85 rue Gilet, opération "Solidarité bébés" ou collecte de produits pour bébé. Les besoins en produits sont importants : Couches, lait maternisé, produits d'hygiène féminine.  
Contact : [plateforme.migrants.colomiers@protonmail.com](mailto:plateforme.migrants.colomiers@protonmail.com)

**Ciné-regard** : jeudi 16 mars à 20h30 le CJS (Colomiers Jumelage et Soutien) présentera au cinéma "Grand Central" de Colomiers, le film Burkinabé : **SI TU ES UN HOMME.**

"Opio, âgé de 13 ans, travaille en surface dans une mine d'or au Burkina-Faso. Pour financer ses études, il devra descendre dans les galeries souterraines d'où l'on dit que les hommes peuvent devenir riches."

Le débat qui suivra, sera animé par le réalisateur : Simon Panay, grand ami du Burkina-Faso.

Annette & Maurice P.

\*\*\*\*\*

**OBSÈQUES CÉLÉBRÉES (02/2023)** : Charlette MORELL – Jean-Bernard LUMEAU – Franck LASSALLE – Günther POPP – Brigitte SABRIÉ – Jean-Claude NAYL -Michel HOURLIAC – Arlette BALLOFFET – Maryse DE PABLO – Jean-Marie JULLIEN (diacre) – Alejandro BURRUECO – Gilles LABORDERIE – Alain CAROLE- Pierre de CHAZELLES

Jours	Heures		Lieu
Mardi et Vendredi	07h30 ou 08h00 vacances	Messe à l'oratoire St Luc	Au 85 rue Gilet
Mercredi	09h00	Messe	Ste Bernadette
Jeudi	18h30	Messe à l'oratoire St Luc	Au 85 rue Gilet
Samedi	18h00	Messe	Ste Bernadette
Dimanche	08h30 et 10h30	Messes	Ste Radegonde

## [Avec le CCFD-Terre solidaire, la lutte contre la faim sur le chemin de la paix.](#)

Pouvoir se nourrir et nourrir sa famille, vivre en paix avec ses voisins, dans son village, son quartier, son pays, sont des droits fondamentaux auxquels nous aspirons tous et dont beaucoup de populations dans le monde sont privées. Or **la faim et la paix sont liées** : les crises alimentaires et la faim divisent les communautés, fracturent les sociétés, provoquent des conflits et les guerres perturbent les productions agricoles, empêchent les approvisionnements et créent des famines. C'est pourquoi, alors que la guerre fait rage en Ukraine, mais également dans de nombreux pays du monde, **c'est ce combat pour la paix et contre la faim que nous mettrons en avant durant ce Carême 2023.**

Le Carême est un moment pour prendre du recul sur notre vie et sur le monde dans lequel nous vivons. C'est un temps de désert où nous retrouvons l'essentiel. Le CCFD-Terre Solidaire invite, au cours de cette période, à remettre l'amour du Christ et la fraternité universelle au cœur de sa vie et à lutter contre la faim en étant artisan de paix.

Une proposition de **rencontre régionale** avec le CCFD-Terre solidaire de Midi-Pyrénées : nous accueillons le **samedi 18 mars** un partenaire de République démocratique du Congo, directeur d'**ASP, Association Solidaire pour la Paix au Nord-Kivu**, au collège de St-Sulpice la Pointe dans le Tarn, de 9h30 à 16h30. Cette association travaille à la promotion des femmes, en particulier des paysannes, fait un travail de plaidoyer vis-à-vis des autorités.

A **Colomiers**, nous animerons les messes du **5ème dimanche de Carême**, les 25 et 26 mars, en même temps que la **collecte** nationale de dons pour les **600 projets** accompagnés dans les pays du Sud et en Europe de l'Est. Nous vous proposons une **soirée** vidéo et débat **le jeudi 23 mars**, à 20h30, au Centre paroissial. Bonne route de Carême à tous.

Pour l'équipe du CCFD-Terre solidaire, Françoise Laborde

### **Le bonheur de s'engager**

Nombreux sont les membres de notre communauté qui sont profondément engagés dans des actions, mouvements ou associations de tous types.

Lors de notre dernière journée de rentrée paroissiale certains d'entre vous ont émis l'idée de donner à ces personnes la parole pour qu'ils nous fassent part de leurs expériences : Qu'est-ce qui a déclenché leur engagement ? Qu'est-ce qui les motive encore aujourd'hui ? Leur arrive-t-il d'être découragés ? Quels sont les signes d'espérance ? Quels enseignements ou enrichissements leur apportent leurs engagements ?

S'engager.... Un bonheur à vivre et à partager, ... ou une lourde croix à porter ?

Que vous soyez vous-même engagé ou pas venez partager un moment riche en humanité :

Table ronde sur "Nos engagements : une croix à porter ou un bonheur à partager ?"

**Dimanche 19 mars de 14h00 à 16h00** au Centre paroissial, 85 rue Gilet

### **Projet diocésain : "Construisons ensemble la nouvelle église St Sauveur de Borderouge à Toulouse"**

« Connaissez-vous le quartier de Borderouge, au nord de Toulouse ? C'est un quartier en plein essor et dont la population augmente chaque année. Depuis 2014, des chrétiens de ce quartier se réunissent, célèbrent la messe dominicale et les sacrements, se rencontrent en groupes de partage et de prière... dans une salle de l'école Sainte Germaine. C'est une communauté jeune et multiculturelle, reflet de la population de ce quartier.

En 2019, Mgr Le Gall et le diocèse de Toulouse ont décidé qu'une église devait être construite pour cette communauté et ce quartier qui en sont dépourvus. C'est un projet plein d'espérance pour notre diocèse, un témoignage fort de sa vitalité : oui, quand 2 ou 3 sont réunis en Son nom, le Christ est là au milieu d'eux. Et construire ce signe visible de Sa présence dans ce nouveau quartier, c'est un projet missionnaire !

Ce projet d'église est financé en grande partie mais il reste encore 900 000 euros à trouver sur les 2,8 millions d'euros nécessaires.

**En cette période où l'Église nous invite au dépouillement, au partage et à la prière, nous vous invitons en particulier cette année à faire un geste pour nos frères de Borderouge et pour la construction de cette église.**

Vous pouvez aussi directement aller sur le site : [www.jebatisuneeglise.com](http://www.jebatisuneeglise.com)

Merci.

Marion DOUHERET - Responsable Ressources et Collecte du diocèse



## Suite de " Le sacrement de pénitence et de réconciliation " dans Espace 85 de janvier 2023

Dieu confie donc à l'homme et la femme dans le jardin d'Eden (Gn1-2) une triple mission :

1. être un couple harmonieux et heureux, lui-même trine : Lui-Elle et l'Esprit d'Amour qui les unit
2. cet Esprit d'Amour les rend féconds de différentes manières
3. cultiver le sol (agriculture et élevage) en le respectant.

Le sacrement de pénitence et de réconciliation nous permet de relire en vérité notre mission personnelle au sein de l'Eglise, elle-même servante de l'Humanité pour la conduire toute entière au Banquet des Noces de l'Agneau (Ap 7 ; 14 ; 19,7-9 ; 21) qui se tiendra dans la Jérusalem céleste (c'est-à-dire celle que les hommes auront bâtie avec la grâce de Dieu) au sommet du mont Sion.

Le sacrement de pénitence et de réconciliation comprend 4 étapes :

### 1) la confession de notre foi en Dieu

qui nous donne les talents nécessaires pour accomplir notre mission. Il s'agit de les reconnaître, de les utiliser ; et en même temps de confesser nos défaillances en ce domaine. D'où le Merci et le Pardon, les deux premiers termes de la Prière de l'Alliance (St Ignace de Loyola).

Nous pouvons préparer cette démarche en regardant les 4 dimensions de notre vie (Cœur, Corps, Esprit et Spiritualité).

### 2) la contrition ou regret, repentir.

Le sentiment de culpabilité permet de nous alerter sur nos égarements (le péché, en grec « amartia » et en hébreu « hettet », veut dire « manquer la cible » donc « s'égarer », prendre un chemin de traverse qui va nous isoler, nous rendre triste ou malheureux d'une manière ou d'une autre).

La contrition va nous responsabiliser pour nous relever, reprendre le chemin ascendant de la montagne de Sion, avec nos frères et sœurs accompagnés de la grâce demandée à Dieu. C'est le S'il Te Plaît, le 3ème terme de la Prière de l'Alliance.

### 3) la réparation ou pénitence

Nous avons la mission de bâtir une « ville de paix » là où nous sommes, à tous niveaux (famille, quartier, école, entreprise ...).

Si nous nous sommes égarés en manquant à l'appel, en malaisant, en détruisant (les autres, les réalisations), nous devons et pouvons toujours réparer, d'une façon ou d'une autre, sur le conseil du prêtre qui, comme Jésus à Pierre, nous donnera simplement quelques clefs.

L'absolution ou pardon de Dieu qui suivra est conditionné par la réparation.

### 4) L'absolution

Après la prière de contrition, par exemple celle inspirée du retour du fils prodigue en Luc 15 :

« Mon Dieu, j'ai péché contre toi et mes frères et sœurs

Mais près de toi se trouve le pardon

Accueille mon repentir

Et donne-moi la force de vivre selon ton amour »

Le prêtre nous donne le pardon du Seigneur qui nous réconcilie :

- avec Dieu source de vérité, de vie et d'amour, guide sur le chemin

- avec nos frères et sœurs avec qui nous sommes attelés en synergie à la même tâche

- avec nous-même pour nous aimer dans l'humilité et la reconnaissance de la grâce nécessaire de Dieu et ainsi pouvoir aimer nos frères et sœurs, seule voie du bonheur présent et éternel.

Ainsi aurons-nous retrouvé l'état d'innocence de notre baptême.

Le baptême en nous incorporant à l'Eglise, nous permet de vivre la Mort et la Résurrection du Christ (cf Rm6 et Col3) c'est-à-dire d'être capables à notre tour de pardonner à tous nos frères et sœurs par une parole venant d'un cœur attendri par l'accueil de la grâce de Dieu, ainsi que de réparer par le témoignage (marturia) d'une vie donnée concrètement et, par grâce, de plus en plus radicalement.

En conclusion : la vérité sur nous-même, Dieu et les autres, nous rendra libre (cf Jn8, 32). N'hésitons pas à faire le point en début de Carême pour repérer ce qu'il y a à convertir dans les 4 dimensions de notre personne. En fin de Carême nous pourrions faire une évaluation pour nous rendre compte d'une réelle sortie de l'esclavage pour accéder à la liberté.

P. Jean-Charles Demelle